

citée reine du Nord, est, grâce à Dieu, demeurée fidèle à l'esprit de son origine, à la foi et à la nationalité de Saint-Sulpice !

“ Hélas ! des affectueux et des souvenirs, voilà tout ce qui nous reste ici ! Cette pensée tourmente le cœur, quand on s'éloigne des cités amies, qui nous saluent de leurs tendres et brillants adieux !

“ Ces frères si affectionnés, nous les avons perdus !

“ Et quels frères !

“ Jamais, écrivait le dernier gouverneur français du Canada, le marquis de Vaudreuil, aux ministres du roi, jamais peuples n'ont été aussi dociles, aussi braves et aussi attachés à leurs princes ! ”

M. HENRI DES HOUX.

On se rappelle qu'il y a plus d'un an, M. Henri des Houx, alors rédacteur en chef du *Journal de Rome*, lança contre le Canada une grave accusation qui fut, en son temps, relevée comme elle le méritait.

Aujourd'hui le même écrivain s'en prend à Léon XIII dans une lettre qui est, du premier mot au dernier un outrage et une révolte contre le Saint-Père. Tout en demandant pardon aux catholiques sincères de mettre sous leurs yeux des extraits de cette lettre, nous devons les reproduire, surtout comme émanant d'un homme qui reprochait trop souvent aux catholiques qui n'étaient pas enrolés sous sa bannière de n'être pas assez soumis aux enseignements du Saint-Père et qui faisait, à tout propos et hors de propos, parade d'une orthodoxie intransigeante.

Voici les extraits de cette lettre :

“ Presque chaque jour apporte de Rome aux catholiques français un nouveau sujet de surprise. Beaucoup d'entre eux paraissent désolés et m'interrogent.....

“ ...Il faut savoir où nous en sommes et où nous allons. ”

“ Les historiographes du Pape Léon XIII, glorieusement régnant, ont donc enregistré une nouvelle victoire de ce pontife, et un nouveau blâme infligé à l'un des plus illustres et des plus militants parmi les catholiques français.

“ L'initiative de M. le comte Albert de Mun, a été désapprouvée, sinon formellement condamnée à Rome.

“ Depuis un an et demi, ces mêmes historiographes ont célébré nombre de semblables victoires, remportées d'ailleurs sans combat, car Léon XIII n'a encore frappé que des obéissants. ”

Ici M. des Houx énumère les griefs sur lesquels il base son acte d'accusation contre S. S. Léon XIII ; puis il continue :

“ Pour trouver une série de semblables victoires, il faut remonter dans les annales de l'Eglise jusqu'au pontificat de Clément